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Устойчивость и 
сбалансированность 

Дополнительным шоком для страны и 
экономики после пандемии стало ужесточе-
ние санкций. Несмотря на это, обратил вни-
мание Николай Снопков, экономика в 2021-м  
показала уверенный рост — 2,3 процента:

— За прошлый год мы не только восстано-
вили допандемийный рост ВВП, но и превы-
сили его на 1,6 процента. Этот результат стал 
выше, чем во многих других государствах. 

Благодаря высоким показателям роста 
экспорта удалось поддержать устойчивость 
и сбалансированность экономики, получить 
рекордное внешнеторговое сальдо. Пред-
приятия в 2,5 раза увеличили чистую при-
быль и укрепили свой потенциал. Это позво-
лило обеспечить дальнейший рост заработ-
ной платы.

Задача Правительства — сохранить все 
социальные стандарты, несмотря на 
санкции. И это — поручение Президента. 

— Невзирая на то что новые санкции, 
которые применены к нашей стране, имеют, 
по большому счету, удушающий характер, 
окончательный замысел Запада — нанести 
удар по уровню жизни наших людей, вызвать 
их недовольство, социальную напряжен-
ность через ослабление потенциала клю-
чевых отраслей и сфер экономики, — заявил 
Николай Снопков. 

Негативное влияние
Прямое влияние санкций затронуло око-

ло 20 процентов белорусской экономики и 
косвенно распространилось на всю остав-
шуюся ее часть, заявил Николай Снопков. По 
его словам, ВВП Беларуси в январе — апреле 
из-за этого снизился на 2,1 процента. Нега-
тивное влияние недружественных действий 
на экономику нарастает. Так, с июня европей-
ский рынок будет закрыт для поставки дре-
весины, черных металлов и изделий из них, 
цемента, шин. По словам первого замести-
теля Премьер-министра, это около 1,8 млрд 
долларов экспортной выручки:

— В целом санкционные ограничения 
и утрата украинского рынка оценивают-

 ɴ   ЦИФРЫ
1904,5 млн руб-
лей выделено 
в 2022 году на 
строительство и 
ремонт дорог; 

12 тысяч вете-
ранов в этом 
году получили 
материальную 
помощь на общую сумму 
более 10 млн рублей;

750 млн дол-
ларов — таков 
объем произве-
денной субъек-
тами малого и 
среднего предпринима-
тельства импортозамеща-
ющей продукции  
за I квартал 2022-го. 

В 2021 году 
государствен-
ную адресную 
социальную 
помощь получи-
ли более 282 тысяч чело-
век на общую сумму около 
123 млн рублей. 

Как выглядит наша 
трехступенчатая 
система 
антисанкций? 
Попытке разрушить 
страну Правительство 
противопоставило 
системную работу. 
Чтобы снизить влияние 
санкционного давления, 
она ведется практически 
круглосуточно,  
Николай Снопков  
рассказал депутатам  
об этой деятельности.

ся в 14 млрд долларов потерь экспортной 
выручки до конца года. 

Николай Снопков перечислил основ-
ные каналы влияния санкций. Пер-
вый — на движение товара, прямые тор-
говые ограничения на поставку отдель-
ных видов продукции, логистические и 
финансовые рестрикции, которые сужа-
ют экспорт даже несанкционной продук-
ции. Второй — запрет импорта из недру-
жественных стран, в том числе технологий 
и оборудования. Тем самым в среднесроч-
ной перспективе стремятся затормозить 
развитие Беларуси на основе современ-
ных технологий. Третий — отключение от 
SWIFT ряда крупных банков, запрет опе-
раций с Национальным банком, ограниче-
ние доступа на финансовые рынки.

Почему санкции 
не обрушили нашу 
экономику 

Экономика Беларуси адаптивна к 
агрессивным действиям со стороны наших 
западных партнеров, заявил Николай 
Снопков. Он пояснил: 

— У нас положительное сальдо  
платежного баланса. Экспорт  
в I квартале на 5 процентов, или на 
0,5 млрд долларов, выше уровня 
прошлого года. Рекордное поло-
жительное сальдо — почти 1 млрд 
долларов. 

Несмотря на сокращение поста-
вок энергетических товаров и калия, 
остальные отрасли нарастили экспорт 
более чем на 10 процентов. Стабилизи-
ровалась ситуация на валютном рынке. 
Уже в 2022 году продажа валюты все-
ми субъектами рынка превысила покуп-
ку на 500 млн долларов. Уровень запасов 
товаров самый низкий за последние годы. 
Финансовые результаты основных пред-
приятий положительные. За I квартал 
выручка выросла на 17 процентов, опе-
редив рост себестоимости. Прибыль от 
реализации увеличилась на 34 процента, 
чистая прибыль — на 12 процентов.

Трехступенчатая 
система антисанкций

На совместном 
заседании Палаты 
представителей и 
Совета Республики 
Национального 
собрания первый 
заместитель Премьер-
министра Николай 
Снопков предоставил 
народным избранникам 
полный экономический 
отчет о том, как и 
чем живет сегодня 
страна. При этом 
он подчеркнул, что, 
несмотря на внешние 
шоки, Беларусь 
уверенно вступила 
в новую пятилетку и 
обеспечила задел по 
ключевым индикаторам 
пятилетней программы. 

Поручение 
Президента 
Правительству — 
сохранить 
социальные 
стандарты

В каждом ведомстве 
созданы штабы, которые 
оперативно реагируют 
и решают отраслевые 
вопросы, а также вопросы 
конкретных предприятий. 

Такие результаты связаны с двумя фак-
торами: наша продукция востребована, а 
цены на мировых рынках сейчас выросли. 

О поддержке предприятий 
Важнейший приоритет сегодня — ста-

бильная работа предприятий. Какие перво-
очередные меры поддержки предусмотре-
ны для этого?

— Более чем на 2,2 млрд рублей сохра-
нены ресурсы в банках, выданные для 
борьбы с COVID, 200 млн рублей — для 
поддержки малого и среднего бизне-
са по импортозамещению и экспорту, 
300 млн рублей — на льготное кредито-
вание строительства жилья для много-
детных, — рассказал Николай Снопков.

Кроме этого, для организаций реального 
сектора экономики, пострадавших от санк-
ций, до 31 декабря 2025-го продлен срок 
списания курсовых разниц, сохранена базо-
вая арендная величина в размере, действо-
вавшем в 2020—2021 годах, перенесены 
сроки выплаты дивидендов ряду организа-
ций за 2021 год, по отдельным предприяти-
ям приняты (либо находятся в заключитель-
ной стадии согласования) решения о пере-
носе сроков уплаты налогов, бюджетных 
ссуд и займов, гарантий. 

Также предоставляется возможность 
отсрочки по арендной плате, пролонгация 
до конца года срока действия ряда разре-
шительных документов по 148 администра-
тивным процедурам в отношении субъектов 
хозяйственной деятельности и 12 иным раз-
решительным документам. 

Ставка на отечественные 
аналоги

Действия недружественных стран пока-
зали, насколько актуально расширять 
выпуск отечественной продукции. Николай 
Снопков подчеркнул, что для нашей страны 
это вопрос экономического суверенитета. 

Здесь процесс идет по двум направ-
лениям. Первое — поиск альтернативных 
поставщиков. Сформированы и направле-
ны импортные заявки в Китай. Идет работа 
с Россией.

Вторым направлением, по его словам, 
является производство отечественных ана-
логов. По импортозамещению работают 
отраслевые российско-белорусские рабо-
чие группы в автомобилестроении, сельхоз-
машиностроении, станкостроении, электро-
нике, легкой, химической промышленности и 
фармацевтике. Уже есть и результаты: опре-
делены совместные проекты в машиностро-
ении и химии на сумму 2,6 млрд долларов.

 ɴ КСТАТИ
Вчера во время заседания восьмой сессии Совета Республики Национального собрания 
сенаторы одобрили законопроект «О регулировании отношений в сфере использования 
возобновляемых источников энергии». До этого он был принят сразу в двух чтениях депу-
татами Палаты представителей. Предполагается, что реализация законопроекта будет 
направлена на поддержку реального сектора экономики и населения путем сдерживания 
роста тарифов на электрическую энергию за счет снижения затрат энергоснабжающих 
организаций, входящих в состав ГПО «Белэнерго», при приобретении электроэнергии от 
установок, работающих с использованием возобновляемых источников энергии.

1 Первый 
уровень: 

Светлана   ИСАЕНОК.
Илья   КРЫЖЕВИЧ. /

Создан республиканский 
оперативный 
ситуационный штаб, 
где ежедневно 
рассматриваются 
проблемные вопросы, 
требующие решения на 
уровне Правительства. 
По первому и второму 
уровню работает формула 
48 на 48: 48 часов на 
подготовку и 48 часов на 
принятие решений. 

2 Второй 
уровень: 

Действует рабочая группа 
по противодействию 
санкциям. Указанная 
группа наделена 
Главой государства 
широкими полномочиями 
и рассматривает 
системные вопросы. Они 
требуют всесторонней 
оценки санкционных 
ограничений и принятия 
компенсационных 
решений. А также ответных 
мер на недружественные 
действия отдельных 
государств.

3 Третий 
уровень: 
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Невосполнимая 
потеря

22 погибших по состоя‑
нию на вечер среды, полто‑
ра десятка раненых, двое 
из которых в критическом 
состоянии… Так закон‑
чился обычный школь‑
ный день в небольшом 
городке на юге Техаса. Местный житель 
и старшеклассник этой же школы 18‑лет‑
ний Сальвадор Ромас застрелил снача‑
ла свою бабушку, а потом отправился в 
начальный класс, прихватив с собой, по 
разным сведениям, пистолет и полуавто‑
матическую винтовку. Одно уже досто‑
верно известно: винтовку Ромас приоб‑
рел сразу после того, как ему исполни‑
лось 18 лет. Стрелка ликвидировали.

Эта трагедия всколыхнула многих. 
В Беларуси с большой болью воспри‑
няли известие о многочисленных жерт‑
вах (абсолютное большинство которых 
составляют дети) в результате безжалост‑
ной расправы в начальной школе города 
Ювалд в штате Техас, говорится в собо‑
лезновании  Президента Беларуси.

В соболезновании также акцентиру‑
ется внимание: «Сегодня всей мировой 
общественности необходимо объеди‑
нить усилия для борьбы с этими вызо‑
вами, так как они не имеют государ‑
ственных границ».

Страна крика
Этот страшный случай (увы, далеко не 

первый) стал очередным звеном в цепочке 
нападений в общественных местах. В про‑
шлом году в США были зафиксированы 
антирекорд по числу массовых убийств и 
рост насилия с применением огнестрель‑
ного оружия. Ежегодно в подобных инци‑
дентах здесь погибает несколько десят‑
ков тысяч человек. Власти страны не пер‑
вый год обещают решить проблему, но 
пока до конкретных дел не доходит…

После трагедии в Техасе Джо Бай‑
ден сразу же заявил, что скорбит вместе с 
семьями погибших, и призвал к немедлен‑
ным действиям в отношении оружейного 
лобби, которое препятствует принятию 
законов об ограничениях в торговле ору‑
жием. О необходимости ужесточить кон‑
троль за продажей оружия высказались 
и другие демократы. Так, вице‑президент 

К а м а л а 
Харрис при‑

звала проявить сме‑
лость и принять «разум‑
ную и осмысленную поли‑
тику», чтобы предотвратить 
подобные случаи в будущем. А 
экс‑кандидат в президенты Хилла‑
ри Клинтон заявила, что Америка пре‑
вращается «в страну сплошного душе‑
раздирающего крика» и одних только 
мыслей и молитв уже недостаточно.

Правда, пока все эти заявления 
остаются лишь словами. Сенатор 
от штата Техас республиканец Тед 
Круз назвал стрельбу в Ювалде 
поистине ужасающей, однако вы‑
разил скепсис по поводу призывов 
к реформе законодательства об 
обороте оружия, которая, по его 
мнению, не поможет предотвратить 
подобные нападения.

Одновременно он раскритиковал 
политиков, которые, взывая к контролю 
за оружием, «проталкивают собственную 
политическую повестку».

Аналитик БИСИ Алексей Авдонин в 
эфире общественно‑политического ток‑
шоу «Будни» на «Альфа Радио» также 
обращает внимание на возросшую часто‑
ту ужасающих случаев расстрела студен‑
тов и школьников в США. При этом одно‑
временно растут заявления политиков об 
ограничении продажи оружия:

— Пока это только заявления. В 
действительности никто ничего не 
сделал для этих целей. Более того, 
многие эксперты уже говорят, что 
подобные события действуют на 
американское общество как от‑
влекающий маневр: чтобы отвлечь 
внимание от реальных социально‑
экономических проблем.

Эксперт обращает внимание на то, что 
последние несколько месяцев рейтинг 
Байдена стремительно падал на фоне 
рекордной инфляции:

— Сейчас надо переключить внимание 
людей на что‑то другое, поэтому люди 
начнут говорить: Байден — молодец, сра‑
жается с оружейным лобби! Но надо 
понимать, что эти заявления — заявления 
против республиканских сил, против кон‑

курентов, которые поддерживаются ком‑
паниями оборонного комплекса.

Да и как в принципе можно ожи‑
дать от властей США, которые не могут 
остановить убийства в собственных 

школах, что они перестанут убивать 
людей в других странах?..

Черная статистика
По данным агентства «Синь‑

хуа», ссылающегося на американ‑
скую некоммерческую организацию 
Gun Violence Archive, в 2021 году в 
США произошел 691 случай мас‑
совой стрельбы, в результате каж‑
дого из которых погибли по мень‑
шей мере четыре человека, что ста‑
ло рекордно высоким показателем с 

2013‑го. Всего в прошлом году наси‑
лие с применением огнестрельного 

оружия привело к 44 750 смертям, из 
них 20 660 — убийства и 24 

090 — самоубийства. Сре‑
ди погибших — 1533 детей 
и подростков в возрасте 
до 17 лет. Число раненых 
также достигло рекор‑
дно высокого уровня — 
40 359 человек, вклю‑
чая 4107 детей в воз‑
расте до 17 лет.

В мае 2022 года 
организация зареги‑

стрировала уже 

215 случаев применения огнестрельного 
оружия в США, включая девять, в которых 
было убито более четырех человек.

Насилие с применением огнестрель‑
ного оружия стало хронической социаль‑
ной проблемой в США, похоже, не имею‑
щей решения, обращают внимание авто‑
ры материала. 

По оценкам ФБР, с января по 
ноябрь 2021‑го было продано 
17 млн единиц оружия, что является 
вторым по величине показателем с 
2000 года. Около трети взрослого 
населения США (примерно 81,4 млн 
человек) владеет оружием, свиде‑
тельствуют данные национального 
исследования. Таким образом, аме‑
риканцы являются самой воору‑
женной нацией в мире.

Второй момент, о котором стоит упо‑
мянуть и на чем акцентировал внимание 
белорусский лидер в соболезновании 
американскому народу, — бездумное рас‑
пространение пропагандистских матери‑
алов об экстремизме, терроризме, а также 
иного деструктивного контента.

Многие убийцы, взявшие оружие и 
отправившиеся расстреливать людей в 
супермаркеты, кинотеатры, вузы или шко‑
лы, не просто имели проблемы с «неу‑
стойчивой психикой», но придержива‑
лись деструктивных идей. Таких, которые 
разрешают уничтожать другого челове‑
ка только за то, что у него иная вера, кожа, 
язык или политические взгляды.

Именно поэтому в нашей стране уже‑
сточено законодательство в отношении 
всего, что имеет экстремистский или тер‑
рористический характер. В стране и даль‑
ше будет делаться все, чтобы каленым 
железом выжигать любые подобные про‑
явления. Чтобы у нас никогда не случи‑
лось такой трагедии.

Полина КОНОГА. 

До вечера 28 мая в США будут 

приспущены государственные 

флаги над Белым домом и другими 

общественными зданиями. Страна 

скорбит по жертвам трагедии в 

Техасе: 19 детей и трое взрослых 

погибли в результате стрельбы в 

начальной школе Робба в городе 

Ювалд.  Президент Александр 

 Лукашенко от себя лично и от 

всех белорусов направил родным 

погибших и всему народу США 

искренние соболезнования, а 

также пожелания скорейшего 

выздоровления раненым, сообщили 

в пресс-службе белорусского 

лидера.

«Невосполнимая потеря 
для родителей, близких и 
друзей. 
Подобные жуткие 
трагедии случаются в том 
числе из-за отсутствия 
надлежащего контроля 
за оборотом оружия в 
совокупности с бездумным 
распространением, 
особенно в социальных 
сетях, пропагандистских 
материалов об 
экстремизме, терроризме, 
а также иного 
деструктивного контента, 
который создает 
эмоциональный прессинг 
для неокрепшей психики 
подрастающего поколения».

Около трети 
взрослого 
населения 
США владеет 
оружием. К чему 
приводит его 
бесконтрольная 
продажа вкупе 
с массовым 
тиражированием 
деструктивного 
контента

/

Мишени  

темных идей
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На днях президент США 
Джо Байден подписал 
законопроект о выделении Украине 
40 миллиардов долларов помощи. 
Сумма беспрецедентная. Но ничего 
общего с заботой об украинцах 
здесь нет. Большая часть этих 
денег так или иначе будет 
потрачена на военные расходы. 
Для оружейных баронов Запада 
военная спецоперация в Украине 
сродни «золотой лихорадке». 
Прикрываясь знаменами защиты 
«демократических идеалов», 
они наперегонки спешат 
срубить многомиллиардный 
куш. Впрочем, не только они. 
Наверняка «выстрелы» пробок 
от бутылок шампанского уже звучат 
и в американском конгрессе, 
и в Пентагоне, и в других 
коридорах власти.
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Исторический контекст
Сколько бы ни твердили в Белом доме о важно-

сти восстановления мира в Украине, доверия к спи-
керам это не добавляет. Ведь чем дольше длится 
этот конфликт, чем ощутимее потери от него (в том 
числе для Европы и всего мира), тем больше «сли-
вок» для себя снимает военно-промышленный ком-
плекс США и быстрее растут в цене акции гигантов 
военной промышленности Запада. 

Опекают же крупные корпорации весьма влия-
тельные люди из мира большой политики.

Так было всегда в истории. Но особенно ярко это 
проявилось в годы Первой и Второй мировых войн, 
которые убедили наиболее циничных и амбициоз-
ных бизнесменов в Вашингтоне, что самый короткий 
путь к обогащению лежит через «распил» военно-
го бюджета страны. Вторая мировая война вообще 
стала «оздоровительным периодом» для американ-
ской экономики, позволив окончательно преодо-
леть Великую экономическую депрессию 1930-х.

В послевоенные годы военный бюджет США 
уменьшился до «неприличных» 12 миллиардов дол-
ларов. Холодная война еще не набрала оборотов, 
но тут случилось чудо: война в Корее. Ее начало в 
1950 году быстро вернуло военные расходы стра-
ны до привычных размеров. 

С 1953 по 1961 год на военные цели в США 
было потрачено около 230 миллиардов тог-
дашних долларов. 

Примерно половина этой суммы пошла на 
финансирование контрактов, которые и состави-

ли основу ВПК, отмечает доктор военных наук 
РФ, профессор Сергей Печуров. Для многих 

крупных компаний единственным спосо-
бом их благополучного существова-

ния был щедрый военный бюджет. А 
единственный повод для его обосно-

вания — война или напряженная меж-
дународная обстановка.

В январе 1961 года, покидая Белый дом после 
двух сроков президентства, Дуайт Эйзенхауэр в 
своем прощальном обращении к стране неожидан-
но предостерег:

— Соединение огромного военного исте-
блишмента с громадной военной индустрией 
представляет собой новое явление в истории 
США… Мы обязаны осознавать его грозные 
последствия… И должны принять меры против 
того, чтобы военно-промышленный комплекс, 
намеренно или непреднамеренно, приобрел 
влияние недопустимых масштабов…

Спонсоры и интересанты
Однако все эти годы большие деньги шли рядом 

с большой политикой, и влиятельный американский 
истеблишмент не скрывая лоббировал интересы 
крупных военных корпораций. Взамен те платили 
большие деньги своим опекунам во власти. 

Исследование, проведенное Брауновским уни-
верситетом в США, показало, что за послед-
ние два десятилетия американская военная 
промышленность потратила на лоббирование 
своих интересов 2,5 миллиарда долларов.

Впрочем, эксперты полагают, что на самом деле 
цифры существенно занижены и не учитывают под-
куп конгрессменов и представителей Пентагона и 
госдепа. К примеру, сенатор Ричард Блюменталь, 
по данным из открытых источников, на свои избира-
тельные кампании получил от крупнейшей корпо-
рации Raytheon Technologies 258 тысяч долларов. 
Первые транши стали поступать еще в 2016 году. 
Естественно, эти деньги надо было отрабатывать. 
И Блюменталь делал это исправно, пролоббировав 
в Вашингтоне идею передачи контракта на произ-
водство двигателей для истребителей F-35 фирме 
Pratt & Whitney, дочерней компании Raytheon.

Лет пять назад Блюменталь начал так же актив-
но выступать за поставки оружия Украине:

— Возросшая агрессия России приводит к боль-
шему количеству раненых украинских солдат. США 
должны увеличить свою поддержку. Мы непре-
клонно будем рядом с народом Украины в этой 
войне. Я глубоко впечатлен решительностью укра-
инцев. Они отважные, стойкие, они будут сражаться 
на улицах своих городов, если мы дадим им оружие, 
которое им нужно. Вот почему я призываю пере-
дать им переносные зенитно-ракетные комплексы 
Stinger и Javelin, чтобы они могли уничтожать тан-
ки и самолеты.

Стоит ли говорить, что оба этих комплекса про-
изводит Raytheon Technologies? 

За пять лет одни только Javelin принесли ком-
пании полтора миллиарда долларов, причем 
Украина для нее — ключевой рынок.

Графа в биографии
Свои люди у Raytheon Technologies не только 

в законодательной, но и в исполнительной ветви 
власти. Министр обороны Ллойд Остин, например, 

Кровавое 
лобби

Кто и как наживается на войнах 
и конфликтах в мире/



бывший член совета директоров и крупный акци-
онер гиганта. Его предшественник Марк Эспер — 
тоже бывший топ-менеджер Raytheon.

Госсекретарь США Энтони Блинкен всю свою 
политическую карьеру приветствовал любые воен-
ные конфликты, которые развязывали Штаты. 
Откуда такая страсть к «войнушкам»? Неужто из-за 
желания переустроить «несправедливые» полити-
ческие режимы в Ираке, Сирии, Ливии, Афганиста-
не? Да нет, все гораздо более прозаично.

В биографии Блинкена, как и у шефа Пента-
гона Остина, есть и такая графа: партнер-со-
владелец компании Pine Island Capital Partners, 
которая зарабатывает на инвестициях в пред-
приятия ВПК. Недаром с приходом обоих 
в Белый дом военная помощь Украине вы-
росла почти в два раза. Совпадение? Вопрос 
риторический.

Особенно хорошо потрясли бюджет США две 
компании — Lockheed Martin и Raytheon. Дохо-
ды этих военных конгломератов за прошлый год — 
64 и 67 миллиардов долларов соответственно. В 
этих суммах и оплата за Stinger и Javelin, отправлен-
ные Вашингтоном в Киев. Кстати, ни Ирак, ни Сирия, 
ни Ливия, ни Афганистан так и не дождались обе-
щанной «демократии» и благоденствия от Блинке-
на. Неужели украинцы рассчитывают, что они ста-
нут исключением?

Война как способ обогащения
Эрик Сперлинг, исполнительный директор аме-

риканской антивоенной организации Just Foreign 
Policy, ранее работавший в конгрессе США, заявил 
агентству Синьхуа, что нельзя недооценивать лоб-
бистскую силу военной промышленности Соеди-
ненных Штатов.

Круговая порука работает безотказно. Высшие 
военные чиновники и служащие после отстав-
ки часто входят в состав совета директоров 
военно-промышленных предприятий или вы-
ступают в качестве советников, в то время как 
те, кто работал на этих предприятиях, занима-
ют правительственные должности.

Согласно январскому докладу независимой 
надзорной организации Project on Government 
Oversight, только за последние три года Lockheed 
Martin приняла на работу 44 бывших чиновника 
Пентагона, Raytheon и Northrop Grumman — по 24, 
Boeing — не менее 23, а General Dynamics — 8.

Аналитики отмечают, что военная спецоперация 
России в Украине принесет дополнительный доход 
оборонным корпорациям США. Факты говорят сами 
за себя. За последние несколько лет Штаты обе-
спечили почти 40 процентов от мирового экспорта 
вооружений, а их военно-промышленный комплекс 
стал еще больше процветать при Джо Байдене. С 
момента же начала спецоперации России в Украи-
не акции всех крупнейших американских военных 
гигантов резко подскочили. Так, стоимость акций-
лидеров Lockheed Martin выросла с 354 долларов 
за акцию в начале года до 453 долларов 25 мар-
та, увеличившись на 28 процентов. Ценные бума-
ги Raytheon Technologies выросли почти на 20 про-
центов за тот же период. Следом со значительным 
ростом идут Northrop Grumann и General Dynamics — 
у них по 20 процентов и военно-промышленный 
гигант Raytheon — около 10 процентов. И это при 
том, что еще в начале года индексы роста акций этих 
компаний колебались около нуля и ниже.

— Капитализация выросла значительно, — кон-
статирует политолог-американист Малек Дуда-
ков. — Инвесторы ставят на то, что эти компании 

будут получать оборотную прибыль не только с 
украинской истории, но и с того, что мир в целом 
становится более хаотичным и непрогнозируемым. 
Происходит больше конфликтов, и, соответственно, 
больше спрос на американскую военную технику.

К слову, отчет, опубликованный министерством 
обороны США в феврале, показал, что с 1990-х 
годов количество подрядчиков оборонного секто-
ра сократилось с 51 до 5. Чем меньше предприятий, 
тем меньше конкуренция и выше прибыль. 

Естественно, крупный капитал, в том числе 
гиганты ВПК, всячески стремится как минимум 
сохранить нынешнее положение вещей, про-
двигая во власть тех, кто будет продавливать 
их интересы на всех уровнях. 

В этом, кстати, кроется и ответ на вопрос, 
как у руля мировой супердержавы оказывается 
президент, который здоровается с воздухом, спо-
тыкается на ровном месте и регулярно испытыва-
ет провалы в памяти. Ведь такими неадекватными 
политиками гораздо легче манипулировать, и круп-
ные финансово-промышленные магнаты давно и 
хорошо это усвоили.

Евгений КОНОНОВИЧ.
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 Президент 
Александр  Лукашенко:

— Беларусь призывает страны 
мира объединиться и не 
допустить перерастания 
регионального конфликта 
в Европе в полномасштабную 
мировую войну! Все вместе 
и каждый в своей роли мы многое 
можем сделать уже сегодня: 
воздержаться от поставок 
вооружений, от информационной 
войны и любых 
провокаций, от раздувания 
человеконенавистнической 
риторики в СМИ, от поощрения 
расизма и дискриминации 
по причине национальной, 
культурной, языковой 
и религиозной принадлежности, 
от легализации и направления 
наемников.

Из послания в адрес  
Генерального секретаря ООН, 8 мая 2022 г.

Топ-5 корпораций ВПК Запада
Raytheon Technologies. 
Компания всегда находи-
лась в топ-листе подрядчи-
ков Пентагона, имея репу-
тацию лучшего производи-
теля ракет и систем нави-
гации. Оружие, которое 
делает Raytheon, в част-
ности Patriot, Sidewinner 
и Tomahawk, применя-
ется почти во всех воен-
ных конфликтах, где уча-
ствуют США. Корпорация 
производит также GPS-
навигаторы, радиостан-
ции, тепловизоры и ракет-
но-космическую технику, 
получая огромное количе-
ство заказов от Пентаго-
на и зарубежных союзни-
ков США.

Lockheed Martin 
Corporation. 
Один из крупнейших миро-
вых производителей ору-
жия. Работает по разным 
направлениям, в частности 
производит военные само-
леты (F-16, F-35 и дру-
гие), вертолеты, системы 
противовоздушной оборо-
ны, ударные ракеты.

Saab AB. 
Шведский производитель 
известен своими самоле-
тами, производит также 
беспилотники, различные 
виды ракет, радиолока-
ционные системы, систе-
мы радиоэлектронной 
борьбы. Компания может 
стать одним из крупней-
ших выгодополучателей от 
вступления Швеции и Фин-
ляндии в НАТО, ведь армии 
обеих стран будут нуж-
даться в перевооружении 
и, скорее всего, увеличат 
оборонные бюджеты.

Northrop Grumman. 
Крупнейший военный под-
рядчик в мире и четвертый 
по величине в США с дохо-
дом примерно 31,4 млрд 
долларов в год. Компания 
является основным суб-
подрядчиком Lockheed 
Martin в вопросе создания 
F-35. 

Boeing Company. 
Производит авиационную, 
космическую и военную 
технику. Входит в боль-
шую тройку поставщи-
ков оружия в США наря-
ду с Lockheed Martin и 
Raytheon. 

 ɴ ФАКТ

По данным Стокгольмского 
международного института 
исследований проблем мира, 
в последние годы 

на долю США приходится 
около 40 процентов 
мирового экспорта 
вооружений. 

Для сравнения, 
на Россию — 
20 процентов,

Францию — 8,2, 

Германию — 5,5, 

на Китай — 
5,2 процента. 

За прошедшие пять лет США 
продали вооружения и военную 
технику 96 странам, что 
намного превышает показатели 
других поставщиков оружия. 
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Рыночная 
капитализация

Рыночная капитализация 
этой корпорации 
составляет примерно 
123 млрд долларов. 
В 2021 году доходы 
от военных заказов 
превысили 
26 млрд долларов.

$млрд

$млрд

$млрд

$млрд

 iРазгрузка украинскими военными противотанковых 
ракет Javelin, доставленных в международный аэропорт 
Борисполь из США, 10 февраля 2022 года.
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Прямого военного 
конфликта с 
Поднебесной 
американские 
стратеги пока 
опасаются и 
стремятся 
избежать. 
Поэтому тут 
основными 
мерами 
воздействия 
Вашингтон 
решил избрать 
технологические 
и экономические 
рычаги. 

Всегда вместе!
Первой на пути Байдена была Южная 

Корея. Несмотря на очередной (и уже нико-
го особо не удививший) казус — амери-
канский лидер неправильно назвал свое-
го южнокорейского визави, явно перепутав 
его с предшественником, — сотрудничество 
Сеула с Вашингтоном крепко как никогда. 
Необидчивый президент Юн Сок Ёль, офи-
циально занявший свою должность 10 мая, 
уже успел отметиться радикально проаме-
риканскими заявлениями, пообещав «быть 
во всем всегда вместе с США!». И сомнений 
в его верности нет.

Тесное военно-техническое сотруд-
ничество двух стран длится еще со 
времен корейской войны. На контро-
лируемой Сеулом части полуострова 
размещены две важные американ-
ские авиабазы («Кунсан» и «Осан»), 
на которых базируются до 90 боевых 
самолетов и 40 вертолетов, небо над 
Южной Кореей защищают до 60 уста-
новок американских ЗРК Patriot, а во-
енный контингент составляет 28,5 ты-
сячи военнослужащих. 

За все это великолепие корейцы плати-
ли США чуть менее 1 млрд долларов в год. 
В ходе нынешнего визита вопрос финан-
сирования не поднимался, зато было одо-
брено проведение совместных трехсторон-
них учений (с дополнительным привлечени-
ем Японии), а также размещение на терри-
тории Южной Кореи американских военных 
бомбардировщиков с ядерным оружием на 
борту.

Главным адресатом этих решений явля-
ется Северная Корея, от диалога о мире с 
которой, по-видимому, в отличие от своих 
предшественников отказались нынешние 
руководители и США, и Республики Корея.

Полупроводниковые 
страсти

Вторым международным агентом, кото-
рому был послан недвусмысленный сигнал, 
стал Китай. 

Байден привез в Азию идею создания 
нового Индо-Тихоокеанского эконо-

мического соглашения (IPEF), взамен 
провалившегося ранее Транстихооке-

анского партнерства. Целью нового альян-
са провозглашено создание независимых от 
Китая цепочек поставок стратегически важ-
ных товаров. 

Среди этих товаров, критически важ-
ных для американской экономики, — ком-
пьютерные чипы. В связи с данным обсто-
ятельством одним из пунктов официальной 
программы американского президента ста-
ло посещение завода компании Samsung 
Electronics — крупнейшего в мире предпри-
ятия по изготовлению полупроводников. 
Южнокорейская фирма, не без усилий со 
стороны Вашингтона, решила серьезно вло-
житься в производство полупроводников и 
чипов на территории США, для чего гото-
ва инвестировать в создание новых произ-
водственных мощностей в этой стране до 
17 млрд долларов. 

Общая же сумма вложений Samsung 
в экономику Штатов — более 47 млрд 
долларов! 

Пример южнокорейского технологиче-
ского гиганта стал основой для подписания 
между Южной Кореей и США целого паке-
та соглашений, преследующих одну зада-
чу: создать технологические и производ-
ственные цепочки, из которых исключается 
Китай. Фактически мы наблюдаем классиче-
ский случай монополистического сговора с 
целью задушить конкурента, только к эко-
номической составляющей прибавился еще 
и политический подтекст. 

Как следует из опубликованных анали-
тической компанией IC Insights данных, в 
2021 году американским компаниям при-
надлежало 54 процента мирового рынка 
чипов, южнокорейским — 22, а китайским — 
лишь 4. Экономически в этой сфере Пекин 
Вашингтону не конкурент. Однако нали-
чие собственной базы по выпуску полупро-
водников, микросхем, чипов — это возмож-
ность развития собственных современ-
ных технологий и производства важнейших 
товаров, в том числе и военного назначения.

Именно тут американские политики и 
видят угрозу своей гегемонии, которую и 
пытаются преодолеть, используя совершен-
но нечестные методы конкуренции (призы-
вая при этом остальных участников рынка 
придерживаться каких-то мифических пра-
вил и добровольных 
ограничений).

Острая кухня
Заварив неслабую кашу украинско-
российского конфликта и подбросив 
дровишек в костер под кипящим 
жутким варевом в виде возможного 
расширения   НАТО и утверждения закона 
о выделении Украине 40 млрд долларов 
военной помощи, главный шеф-повар 
политической кухни Джо Байден 
последние несколько дней 
подбрасывает перчику 
в и без того острый и 
многокомпонентный суп 
восточноазиатской 
политики. В конце 
прошлой недели 
стартовало 
пятидневное турне 
американского 
президента в страны Азии 
из числа наиболее близких 
союзников Вашингтона — Южную Корею и 
Японию. Глобальная цель визита состояла 
в том, чтобы укрепить уже имеющиеся и 
создать новые альянсы для противостояния 
Китаю на политическом, технологическом и 
торгово-экономическом направлениях.

Каких специй добавил Байден  
в Азиатско-Тихоокеанском регионе/

Интриги продолжаются 
Заручившись беспрекословной под-

держкой южнокорейского союзника, Бай-
ден продолжил плетение антикитайских 

интриг в Японии. Он нанес получасовой визит 
формальному лидеру страны — императору 
Нарухито, а также провел более обстоятель-
ные переговоры с реальным руководите-
лем — премьер-министром Фумио Кисидой.

В ходе последовавшей затем пресс-
конференции прозвучал ряд провокацион-
ных заявлений, демонстрирующих реаль-
ное желание расшатывания существую-
щего мирового порядка со стороны США. 
Во-первых, был озвучен тезис о необходи-

мости реформирования Совета Безопас-
ности ООН и включения туда Японии в 
качестве постоянного члена, в поддерж-

ку чего высказался американский лидер. 

Во-вторых, отвечая на вопросы 
журналистов, Байден неосторожно 
заявил, что США готовы к военному 
участию в защите Тайваня в случае 
вторжения. Это вызвало незамед-
лительную негативную реакцию 
официального Пекина, поскольку, 
поддерживая Тайвань политически 
и экономически, США все же при-
держиваются официальной позиции 
«одного Китая».

На фоне этих скандальных заявлений в 
минувший вторник прошло заключитель-
ное мероприятие азиатского турне Байде-
на — саммит лидеров стран QUAD (четырех-
стороннего диалога по безопасности). Главы 

США, Японии, Австралии и Индии встрети-
лись, чтобы обсудить вопросы безопасно-
сти и сотрудничества в регионе, а также 
презентовать американский проект уже 
упоминавшегося Индо-Тихоокеанского 
экономического соглашения (IPEF). 

Фактически можно констатировать, 
что Вашингтон запустил новую анти-
китайскую инициативу, чем изряд-
но усложнил и без того напряженное 

положение в мире и добавил перца в отно-
шения между странами Юго-Восточной 
Азии, принуждая их к объективно невыгод-
ному противостоянию. 

Вот только потянет ли сама Америка вой-
ну на два фронта?

Алексей   БЕЛЯЕВ, политолог. /
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На этой неделе мир взбудоражили 
посылы президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана, который заявил 

о том, что страна начнет принимать 
меры по завершению создания 
зоны безопасности глубиной 

30 километров вдоль южных границ. 
Анонсировалось, что окончательное 

решение будет принято после 
того, как турецкие вооруженные 

силы, разведка и силы безопасности 
завершат подготовку к операции. 
Вообще, трансграничные операции 
в Сирии Турция ведет с 2016 года. 

Первые две назывались «Щит Евфрата» 
и «Оливковая ветвь». В октябре 2019-го 

началась операция «Источник мира». 
В марте 2020 года в Идлибе турецкие 

военные проводили операцию «Весенний 
щит». Каждая из них имела целью 

подавлять террористические угрозы, 
исходящие из северной части Сирии. 
Разбираемся в истории вопроса. 
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Только бизнес 
Речь идет о курдских и арабских отря-

дах, действующих в Сирии, которые Турция 
считает угрозой для своей территориальной 
целостности и безопасности. Американцы дей-
ствия турецкой стороны не поддержали еще 
в 2019-м и вывели войска из регионов прове-
дения тогдашней операции, хотя у них и были 
определенные договоренности с курдскими 
повстанцами. 

Сейчас представитель Госдепартамен-
та Нед Прайс заявил: «Мы глубоко озабоче-
ны сообщениями и обсуждениями потенциаль-
ного усиления военной активности на севере 
Сирии… Мы признаем законные опасения Тур-
ции по безопасности на южной границе Тур-
ции, но любое новое наступление еще больше 
подорвет региональную стабильность и поста-
вит под угрозу силы США и кампанию коали-
ции против  ИГИЛ». 

Удивляться здесь нечему. США всегда ис-
пользуют те или иные силы в различных 
странах исключительно в своих интересах. 
Как только эти интересы меняются, как 
только «союзники» становятся не нужны, 
их тут же кидают на произвол судьбы. 
История ухода американцев из Афганиста-
на — красноречивое этому свидетельство.

Курдские повстанцы и представители так 
называемой сирийской демократической оппо-
зиции нужны были США для ведения прок-
си-войны с законным сирийским правитель-
ством Башара Асада, с одной стороны, а также 
с другой — с  ИГИЛ. Эти формирования долж-
ны были контролировать нефтеносные регио-
ны Сирии для того, чтобы туда заходили аме-
риканцы и добывали там нефть. Ничего лично-
го, только бизнес.

Часть курдов, которая сделала ставку на 
американцев, естественно, преследовала свои 
цели: им нужны были оружие и финансовая 
поддержка, для того чтобы вести борьбу за 
создание независимого государства на тер-
ритории Сирии и Турции. При этом для Турции 
курдский сепаратизм — очень серьезная про-
блема.

Запутанный клубок 
Курды в этой борьбе не гнушаются тер-

рористическими методами, и турецкие вла-

сти ведут с ними многолетнюю ожесточен-
ную борьбу. В связи с этим можно понять, 
почему Турция выдвигает Швеции и Финлян-
дии условия для вступления в  НАТО — отказ 
от поддержки курдских формирований.

Формирования «сирийской демо-
кратической оппозиции», состоящие 
в основном из арабов, представле-
ны отрядами полевых командиров, 
которые годами воюют прежде всего 
за себя, а также претендуют на власть 
в северных регионах страны вместо 
законного правительства.

И все это отражает сложный клубок этни-
ческих и религиозных противоречий. Тур-
ки хотят иметь свою зону влияния в Сирии и 
опираются на местные тюркоязычные пле-
мена — туркоманов. Ираноязычные курды 
стремятся к независимости, причем часть из 
них сотрудничала с американцами, а часть 
воюет за независимость под красными фла-
гами социализма. 

Представители арабской оппозиции 
воюют за себя и за тех, кто предложит боль-
ше финансовой помощи, а еще есть недо-
битки  ИГИЛ и, конечно же, правительство 
Башара Асада, которое поддерживают Рос-
сия и Иран. И это очень схематичная карти-
на происходящего. Ведь там, кроме Турции, 
есть интересы Израиля, Саудовской Аравии, 
Катара и западных стран.

Турецкая сторона давно пытается закре-
питься на севере Сирии, тем более что там 
есть на кого опереться. С точки зрения офи-
циальных властей Сирии все это восприни-
мается как попытки оккупации части терри-
тории страны.

Большие амбиции 
Ситуация действительно сложная, и каж-

дый стремится по максимуму реализовать 
свои региональные амбиции и интересы. 

Турецкие власти можно понять, им 
действительно нужно быть уве-
ренными в безопасности своих 
южных границ и в том, что сирий-
ский Курдистан не станет опорной 
территорией для дальнейшего отде-
ления районов Турции, населенных 
курдами.

Турция в борьбе с курдами рассчитывает 
только на силу и подавление, в связи с чем и 
анонсирована возможная операция. Правда, 
есть сомнения, что такие меры в итоге решат 
проблему. Курды — это 20-миллионный 
народ, у которого нет своей государственно-
сти, и за нее они ведут многолетнюю борьбу. 
Возможно, решение проблемы заключалось 
бы в предоставлении курдам на территории 
Сирии национальной автономии (но в составе 
единого сирийского государства) при отказе 
вести борьбу за отделение курдских райо-
нов от Турции. Гарантами для курдов долж-
ны выступить влиятельные региональные и 
внешние силы.

К сожалению, пока к поиску таких реше-
ний никто не готов и все действуют силовым 
способом. Турция, кстати, уже не первый раз 
объявляет о создании буферной зоны у сво-
ей границы и проводит там операции про-
тив отрядов курдов и арабов. Но пока окон-
чательной победы у Турции нет, и все прихо-
дится повторять.

Однозначный вывод можно сделать 
лишь о роли западных стран в регио-
нальных делах: она точно деструк-
тивна. Попытки Запада, особенно 
США, Франции и Британии, свергнуть 
Башара Асада в Сирии привели к очень 
кровопролитной гражданской войне, 
появлению «Исламского государства», 
борьбе всех против всех на этой много-
страдальной земле.

А Запад только и делал, что поддерживал 
одних против других, поставлял оружие для 
продолжения войны, финансировал откро-
венных террористов, которые в этот момент 
были нужны для борьбы с конкурентами, и 
пытался получить доступ к ресурсам этой 
страны. То есть западные государства вели 
себя, как обычно, — как стервятники, почу-
явшие добычу в виде свалившейся в войну, 
беды и лишения некогда цветущей страны.

Сегодня нечто подобное мы видим рядом 
с нами, в Украине. Эта страна также стала 
масштабным полем боя, к чему непосред-
ственно приложил руку именно Запад, всегда 
зарабатывающий на людской беде, войнах и 
конфликтах.

Алексей  ДЗЕРМАНТ,  
политический аналитик. 
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Социальное благополучие и удов-
летворенность граждан условия-

ми жизни — ключевые факторы, на 
которые ориентируются стра-

ны в своем развитии. Серьез-
нейший кризис, с которым 

сегодня столкнулся Запад 
из-за своей непроду-

манной санкцион-
ной политики, при-

вел не просто к 
резкому росту 

цен на ряд 
товаров 

и услуг, 

не просто заставил людей выйти из 
зоны комфорта, но фактически тол-
кнул их в темное неизвестное. Сегод-
ня жители ряда государств вынуж-
дены выбирать между покупкой 
продуктов, оплатой электричества 
или заправкой автомобиля. Бела-
русь, несмотря на жесткое внешнее 
давление, сохраняет социально-эко-
номическую модель развития. А это 
значит, что государство делает все 
для того, чтобы у каждого белоруса 
была возможность трудиться и зара-
батывать, получать образование и 
медицинскую помощь. 

Институт социологии НАН 
Беларуси в апреле 2022 года 
провел телефонный опрос по 
случайной многоступенчатой 
выборке с контролем квот на 

последнем этапе по трем при-
знакам: пол, возраст, обра-

зование. Итоги исследо-
вания демонстрируют 

достойный уровень 
и качество жизни 

населения. 
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Торговля — отлично,  
к дорогам — вопросы

Что хвалят и не очень 
жители регионов

Удовлетворенность  
населения работой объектов 
социальной инфраструктуры  

в населенном пункте
Работой объектов торговли

Наличием аптек, аптечных киосков

Работой служб быта

Работой объектов банковской сферы

Работой общественного транспорта

Работой жилищно-коммунальных служб

Работой учреждений здравоохранения

Работой школ

Работой спортивных объектов

Возможностями отдыха, проведения досуга

Качеством дорог

Возможностью трудоустройства

Да/Скорее да

Нет/Скорее нет

Не могу оценить/ 
Затрудняюсь ответить

(в процентах)

91,0

88,9

76,2

75,5

73,1

69,5

69,4

61,6

55,4

55,3

46,5

45,8

7,4

6,3

7,9

11,1

18,0

25,6

27,6

8,2

15,2

31,4

51,9

40,9

1,7

4,8

16,0

13,4

8,9

4,8

3,1

30,2

29,3

13,3

1,5

13,2

Итоги исследования «Качество жизни 
и удовлетворенность социальной 
инфраструктурой населения белорусских 
регионов» Института социологии НАН Беларуси 

/



Школьный 
вопрос 

Услугами объектов  
торговли, транспорта, жи- 
лищно-коммунальных служб, 
учреждений здравоохранения, 
банковскими услугами пользует-
ся практически все население стра-
ны. Соответственно, опрошенные могут 
в полном объеме оценить их деятельность. 
О работе же школ представление имеют 
только непосредственно родители учеников 
и другие участники образовательного процес-
са. Поэтому каждый третий (30,2 процента) не смог 
ответить на данный вопрос. В качестве позитивной 
тенденции следует отметить, что лишь незначи-
тельное число респондентов отрицательно выска-
зались относительно деятельности школ.

Наиболее высока удовлетворенность населе-
ния работой школ в Гомельской, Могилевской 
и Минской областях. Более критичные оценки 
высказывают жители столицы.

Что касается той части респондентов, кото-
рые не смогли оценить работу спортивных объек-
тов (29,3 процента) — это, вероятно, тот потенци-
альный резерв посетителей, который эти объекты 
очень ждут.

Труд как мерило
Предметом внимания социологов является 

оценка населением страны возможностей трудо-
устройства, поскольку потребность в реализации 
трудового потенциала — одна из базовых, фунда-
ментальных для личности. В результате ее реали-
зации формируется не только материальное бла-
госостояние, но и происходит развитие социально-
го капитала, формируются способности к активной 
инновационной деятельности. Нереализованная 
потребность в труде приводит к потере уверенно-
сти в завтрашнем дне, социальной дезадаптации, 
снижению уровня безопасности. 

Результаты социсследований показывают, что 
45,8 процента населения позитивно оценивает 
возможности трудоустройства. 

Наиболее высокая 
оценка дана минчана-
ми. Среди них позитивно 
высказалось более полови-
ны опрошенных (56,6 процен-
та). Также достаточно высоко воз-
можности трудоустройства оцене-
ны в Гомельской и Брестской областях. 
Здесь полученные значения несколько 
превышают средние показатели по стра-
не. Несколько ниже возможности занятости 
оценили в Гродненской и Витебской, посколь-
ку именно здесь зафиксирована самая высокая 
доля тех, кто не смог оценить возможности трудо-
устройства в регионе. Такое отсутствие интереса 
к рынку труда может быть связано как с наличи-
ем стабильной занятости, так и с пенсионным воз-
растом опрошенных.

Николай МЫСЛИВЕЦ,  
директор Института социологии Национальной 

академии наук Беларуси, кандидат 
социологических наук, доцент.

Аптекам и больницам — плюс! 
Результаты опроса показывают, что наиболее 

высок уровень удовлетворенности деятельно-
стью объектов торговли, к которым также можно 
отнести и аптеки с аптечными киосками. 

Наиболее высоко работу объектов торгов-
ли оценили жители Могилевской (88,1 про-
цента) и Витебской (85,5 процента) обла-
стей. 

Несколько сдержаннее в своих оценках опро-
шенные Гродненской области, где однозначно 
«Да» ответили 68,4 и «Скорее да» — 27,2 процен-
та опрошенных.

Также на высоком уровне оценена деятель-
ность служб быта, объектов банковской сферы 
(отделений, банкоматов, инфокиосков), работа 
общественного транспорта. 

Деятельностью жилищно-коммунальных 
служб в более высокой степени удовлетворе-
ны жители Гомельской (56,7 процента), Брест-
ской (55,1) и Минской (50,3) областей. Реже 
однозначно положительную оценку работе 
служб ЖКХ дают в Могилевской и Грод-
ненской областях. 

Достаточно хорошо респонден-
ты оценили деятельность учреж-
дений здравоохранения: поло-
жительные оценки их рабо-
ты выросли с 38 процентов 
в октябре 2021 года до 
42,9 процента в апреле 
2022-го, а уровень 

недовольства снизился с 16,1 процен-
та до 13,7. При этом наиболее высок 
уровень удовлетворенности в 
Брестской (77,5) и Могилев-
ской областях (77,3). Доста-
точно высоким являет-
ся общий уровень удов-
летворенности такими 
услугами в Минске: 
он составляет 
76,7 процента. 

/
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Удовлетворенность работой 
учреждений системы 

здравоохранения
Могилевская область

Минская область

Гродненская область

Гомельская область

Витебская область

Брестская область

г. Минск

Республика Беларусь

Могилевская область

Минская область

Гродненская область

Гомельская область

Витебская область

Брестская область

г. Минск

Республика Беларусь

Удовлетворенность 
работой школ

Удовлетворенность 
возможностями 
трудоустройства

Могилевская область

Минская область

Гродненская область

Гомельская область

Витебская область

Брестская область

г. Минск

Республика Беларусь

43,8

42,8

36,1

48,2

40,2

47,2

56,6

45,8

(в процентах)

77,3

70,9

59,8

59,8

60,5

77,5

76,7

69,4

69,3

69,5

53,0

73,0

60,1

60,2

48,8

61,6

19,1

27,5

37,3

31,5

36,2

21,6

22,3

27,6

4,1

7,9

7,3

4,9

7,2

8,8

14,6

8,2

3,6

1,7

2,8

8,6

3,4

1,0

1,1

3,1

26,6

22,7

39,8

22,2

32,7

31,0

36,7

30,2



Детская летняя оздоровительная кампания 
в Беларуси обещает быть крайне 

интересной. Мы наблюдаем резкий рост 
родительского интереса к пребыванию 

школьников в загородных лагерях. 
Три смены за сезон, похоже, ушли в 

прошлое: за июнь — август в иных 
местах отдыха успевают принимать 

по пять смен! Первые заезды 
начались уже сегодня.  И везде, 

похоже, будут аншлаги. В 
чем причины повышенного 

спроса на такой отдых и 
успеет ли принимающая 

сторона не только 
разместить школьников, 

но и сделать их 
пребывание в отрядах 

по-настоящему 
полезным и 

запоминающимся?

Каникулы  
с пользой
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Особенности 
противоковидного 
поведения
Ограничивается общая 
численность детей в отря-
де — не более 15 чело-
век (допускается 20 при 
недоборе детей для организации вто-
рого отряда).
Ограничивается проведение мероприя-
тий (в том числе массовых, культурных, 
спортивных и физкультурно-оздорови-
тельных с использованием помещений 
актового, музыкального и спортивного залов, пла-
вательного бассейна) в первые 3 дня смены с уча-
стием детей и работников из разных отрядов.
Занятия в объединениях по интересам 
проводятся с соблюдением дистанции 
друг от друга 1—1,5 м.
Ограничиваются личные встречи педа-
гогических работников с родителями 
(законными представителями) детей: для 
общения используются телефоны, элек-
тронная почта и другое.
Ограничивается проведение родитель-
ских дней, при этом администрацией 
организации обеспечивается заблаго-
временное информирование родителей о 
подходах к организации и проведении оздорови-
тельной кампании.

Отдых детей в оздоровительных лагерях 
стремительно входит в моду

Как поступить 
с обременительным 
наследством?
Значительная часть детских оздоровительных лаге-
рей в Беларуси построена еще при Советском Сою-
зе. Некоторые из вновь созданных размещены на 
базе турбаз и домов отдыха. Не все собственники в 
первые постсоветские годы успевали модернизи-
ровать объекты под ужесточившиеся требования 
к местам размещения детей, в результате в первые 
два десятилетия после распада  СССР часть оздо-
ровительных лагерей прекратила свое существо-
вание, а многие оставшиеся слыли малопривлека-
тельными.

Вытащить их из небытия помогла забота госу-
дарства. Вспомните хотя бы, что на протяжении 
ряда лет часть средств, вырученных на апрель-
ских республиканских субботниках, стабильно 
уходила на реконструкцию детских лагерей и 
благоустройство военных мемориалов. 

В результате негативная тенденция была останов-
лена.

Еще в 2018 году 
в Республиканском центре по 
оздоровлению и санаторно-курортному лече-
нию населения обращали внимание на то, что 
удалось остановить негативную тенденцию мас-
сового закрытия лагерей: было время, когда 
ежегодно закрывалось по 20—25 учреждений.
Еще одна причина, по которой летние детские 
загородные лагеря не пустовали, — доступ-
ность отдыха. Львиная доля средств на уде-
шевление путевок выделялась опять-таки 
из республиканского бюджета. В результате 
охват детского населения школьного возраста 
летним оздоровлением к концу 2010-х неумо-
лимо приближался к 40 процентам. Дальней-
шие планы спутал коронавирус. Но именно он, 
как показали последовавшие события, изме-
нил отношение белорусов к централизованно-
му оздоровлению школьников.
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В этом году эксперты индустрии 
отдыха прогнозируют 
повышенный спрос  
на оздоровление внутри страны, 
в том числе и детское.  
Как следствие — в летний 
период для организации 
досуга школьников 
будет максимально 
задействована вся 
имеющаяся в наличии  
и пригодная для 
данных целей 
санаторно-
оздоровительная 
база.

Под опекой государства

Особенностью предстоящей детской летней оздорови-

тельной кампании станет и то, что в этом году для ее про-

ведения из средств республиканского бюджета решено 

выделить 57,4 миллиона рублей — на 23 процента боль-

ше, чем в прошлом сезоне. 

Это значит, что увеличится количество детей, которые 

оздоровятся в период трехмесячных каникул. Причем, как и в 

прежние годы, различным категориям детей будут доступны 

как удешевленные, так и бесплатные путевки.

О каких-либо новых рекордах по количеству прошед-

ших оздоровление речи пока не идет: во-первых, антико-

видные рекомендации пока никто не отменял, а во-вторых, 

люди пока еще привыкают к быстро меняющейся экологи-

ческой (да и не только, чего уж там скрывать) обстановке. 

Родителям, кстати, приобретение путевок не станет в 

тягость.

— Мы видим, что размер удешевления за счет 

средств республиканского бюджета занимает око-

ло 40 процентов от полной стоимости путевки, — 

прокомментировал на днях ситуацию замести-

тель начальника отдела государственных закупок и 

методической работы Республиканского центра по 

оздоровлению и санаторно-курортному лечению 

населения Алексей Желенков. — При этом путев-

ки остаются доступными: это возможно благода-

ря средствам местных бюджетов, профсоюзов, 

нанимателей и прочих заинтересованных лиц. В 

результате многие родители в этом году опла-

тят всего 57—60 рублей за путевку для своего 

ребенка в оздоровительный лагерь с круглосу-

точным пребыванием на 18 дней, то есть около 

10 процентов полной стоимости.

Общие требования государства к организа-

ции детского летнего оздоровления — обеспе-

чение безопасного и, главное, полезного вре-

мяпрепровождения школьников на объек-

тах отдыха. А что касается культурно-позна-

вательной программы, то, как было сказано 

в мае на совещании у заместителя Премьер-

министра Игоря Петришенко, в Год истори-

ческой памяти основной лейтмотив будет 

направлен 
на 

историко-патриотическое 

воспитание.

Что касается заполняемости готовящихся к от-

крытию лагерей всех типов, то, как заверяют в 

Республиканском центре по оздоровлению и 

санаторно-курортному лечению населения, ожи-

дается аншлаг. Заранее забронированы фактиче-

ски все места — хоть на дождливую первую, хоть 

на предсентябрьскую пятую смену.

 ɴ  ПРЯМАЯ  РЕЧЬ

Игорь  ПЕТРИШЕНКО,  
заместитель Премьер-министра 

Беларуси:
— В складывающихся условиях 

вопросы повышения уровня патри-
отического воспитания детей при-

обретают все более актуальный 
характер. В связи  с этим необходи-
мо вдумчиво и осмысленно подой-

ти к формированию программ 
мероприятий в период оздорови-

тельной кампании и к их содер-
жательному наполнению, а также 
качественно и запоминающе для 

детей их реализовать.

Валерий  НАФРАНОВИЧ,  
начальник Минского городского  

управления Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-курортному 

лечению населения:
— Этим летом в Минске планируется открыть 
31 стационарный загородный детский оздо-
ровительный лагерь. Всего три из них будут 
работать в три смены. 21 лагерь будет при-

нимать гостей в четыре смены, а в семи пред-
усмотрено пять смен. Спрос на оздоровле-

ние детей в летний период в этом году колос-
сальный, практически все места на все сме-
ны были забронированы заблаговременно. 
И если в пандемийные годы мы открывали 

лагеря с 15 июня, то сейчас те, что работают в 
пять смен, стартуют с 26—27 мая.

Александр  НЕСТЕРОВ.

Летнее 
оздоровление 

детей в Беларуси
(количество детей по годам,  

в тысячах)

2016 год

2017 год

2018 год

2019 год

2020 год

2021 год
2022 год

360,3

366,7

380,9

392

172,9

344,2

362 (план)

Количество летних детских 
лагерей в Беларуси
2017 год  2019 год  2022 год 

всего с круглосуточным 
пребыванием

более 
6,1 тысячи

из них 
1,6 тысячи

более 
6,4 тысячи

из них 
1,9 тысячи

более 
5,7 тысячи

из них 
1,3 тысячи

(план)
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Бюджетный недолет
 Президент Зеленский, весьма актив-

ный на внешнем контуре и внутрен-
ней линии пиара (мол, заграница нам 
поможет), оперирует фантастически-
ми цифрами помощи, а на самом деле 
воюет пока за счет собственных граж-
дан, которые и без разных политиче-
ских авантюр жили не очень богато. А 
у западных демократов слишком много 
внутренних проблем, чтобы финансиро-
вать внешние. Другой вопрос, что Киев 
постепенно превращается в «мировую 
прачечную», через которую и «списы-
вают» сомнительные долги, и провора-
чивают коррупционные операции под 
соусом помощи. До украинского бюд-
жета огромные заявленные суммы пока 
и не доходят.

На прошлой неделе министр финан-
сов Украины Сергей Марченко обнаро-
довал очень интересные цифры. Итак, 
за неполные три месяца спецопера-
ции Киев выделил из бюджета на воен-
ные нужды 8,3 миллиарда долларов. По 
его словам, эти средства были направ-
лены на все — «от закупок и ремон-
та оружия до финансовой поддержки 
временных переселенцев». А в апреле 
страна получила 2 миллиарда долла-
ров иностранной помощи, из которых 
только 719 миллионов — гранты, то есть 
безвозмездные донации. Остальное — 
кредиты. И они уже «зарыты» в землю. 
Потраченные деньги на военные нужды 
не обладают ни окупаемостью, ни рен-
табельностью в отличие от денег, кото-
рые одалживаются на развитие эконо-
мики.

Словом, получается интересная 
арифметика: ежемесячно Киев 
тратит на военные нужды 
около 3 миллиардов долларов, 
а щедрые западные спонсоры 
пока компенсируют только 
2 миллиарда. А на словах-то 
заваливают Украину помощью.

Или она не доходит до 
бюджета?! Теряется где-то 
по дороге! Кстати, запад-
ные эксперты уже подсчи-
тали, что Владимир Алек-
сандрович за свое короткое 
и драматичное президент-
ство заработал (лично) ни 
много ни мало что-то около 
100 миллионов долларов!

Надо понимать: во все вре-
мена противостояние с сосе-
дями оборачивается трагедией 
для нации, в том числе огром-
ными экономическими поте-
рями. Но отдельные лично-
сти (иной раз и на высочайших 
руководящих постах) фантасти-
чески обогащаются «на крови» (в пере-
носном, а иногда даже очень прямом 
смысле этого слова).

Поражение казны
Есть в докладе Сергея Марченко 

еще одна интересная цифра: в апреле 
украинская казна получила приблизи-
тельно 60 процентов от запланирован-
ных поступлений. Хочу напомнить: бюд-
жет обычно по осени верстают. Соот-
ветственно, доходную часть на весну 
2022-го рассчитывали в прошлом году, 
не предполагая катаклизмов.

В последние годы доходы укра-
инской казны колеблются в районе 
60 миллиардов долларов. В среднем 
ежемесячные поступления в бюджет 
составляют около 5 миллиардов долла-
ров, но в апреле недосчитались 2 мил-
лиардов долларов. И это еще одна 
плата народа за внешнеполитические 
авантюры своих лидеров.

А прореха в казне — это 
недополученные (а то и вообще 
неполученные) зарплаты учителей, 
медиков, других работников. 
Под вопросом полноценное 
финансирование социальных 
трансфертов. 

Да, западный мир в лице как прави-
тельств, так и отдельных граждан «бро-
сает» в Украину кое-какую гуманитар-
ку. И выглядит она весьма внушитель-
но и объемно. Но ни в какое сравнение 
и близко не идет с потерями.

А ведь это только начало. Экономика 
страны (не хочется употреблять глагол 
«разрушена») переживает крайне слож-
ные времена. И даже если война закон-
чится здесь и сейчас, то понадобится 
еще не один год на ее восстановление. 
За чей счет? Опять же, вариантов, кроме 
народных денег, немного. Если Запад не 
открывает свой карман сегодня, слож-
но предположить, что его щедроты 
прольются на многострадальный укра-
инский народ завтра (только прошу не 
путать народ с политиками).

Стратегия разрушения
Конечно, можно предположить, что 

западная демократия — слишком бюро-
кратичное явление, что деньги Украи-
на (обещанные золотые горы) рано или 
поздно получит. Что страна на них вос-
становит когда-нибудь свою экономи-
ку. И заживет краше прежнего. Ну, ска-
жем, как в Германии. В европейских сто-
лицах поговаривают об упрощенном 
вступлении в ЕС. Правда, ни Болгария, 

ни Румыния, ни даже Греция так уж умо-
помрачительно свое благосостояние не 
повысили от европейских объятий. Но 
как сладостны надежды, что у Украины 
уж точно будет по-другому…

Да нет, к сожалению, не будет. А 
если будет — не благодаря Западу. 
Во-первых, он в разной степени, но 
циничен. И пальму первенства, пожа-
луй, стоит отдать американцам. Их 
политики своих-то особо не жалеют 
для достижения амбиций. Существуют 
ли для них украинцы в гуманитарном 
аспекте — сложный вопрос.

Во-вторых, западные правитель-
ства сами нищие. Если не как амбарные 
крысы, то весьма поизносились. А в тех 
же США который год бушует бюджет-
ный кризис, внешний долг только и рас-
тет, дыры затыкают эмиссионной экви-
либристикой, но она уже не работает, а 
только разгоняет инфляцию.

И в целом правы кри-
тики действующего 
президента, у которо-
го уровень поддерж-
ки бьет антирекорды 
в национальной поли-
тике (а этого добить-
ся еще постараться 
надо). И очевидно: глу-
бокая помощь Украине 
добьет рейтинг хозяи-
на Белого дома. А там 
и до импичмента неда-
леко. Предполагаю, 
что опытный политик 
(это не равнозначно 
успешный) Байден это 
понимает.

Видимо, у старика 
Джо другая бродит в голове замысло-
ватая фигура. Все-таки он воспитан на 
идеологии холодной войны. Создание 
«противнику» проблем вблизи границ — 
один из прекрасных инструментов про-
тивостояния. И щедрые обещания все-
сторонней помощи Киеву являются не 
более чем вербальным стимулировани-
ем затягивания конфликта.

Уже сегодня небогатой стране воен-
ные действия обходятся в миллиар-
ды долларов чистых инвестиций. Плюс 
экономические потери. Их пока никто 
не компенсирует. Хотя обещают. И сти-
мулируют, так сказать, «волю украин-
цев к сопротивлению» (эта фраза стала 
уже штампом на Западе). На деле США 
нужна максимально выжженная зем-
ля на своем «восточноевропейском» 
фронте.

Воинственно настроенные западные 
лидеры уже сейчас работают на буду-
щее, чтобы откреститься от своего вос-
точного союзника. И все проблемы по 
восстановлению украинской экономи-
ки, нормальной общественно-социаль-
ной жизни переложить на чужие плечи. 
Поэтому экономическая помощь щедро-
го Запада Украине — элемент информа-
ционной войны, не имеющей под собой 
никакой финансовой подоплеки.

Владимир ВОЛЧКОВ. 

Денег нет,  
но вы 
держитесь!

Запад обещает огромные суммы  
для помощи Украине,  
а на деле Киев финансирует войну  
за счет своих граждан

Потенциально украинский бюджет должен 
трещать от иностранных субсидий. Их обещают 
со всех сторон: Всемирный банк, ЕС (все вместе 
и по отдельности). Самыми щедрыми донатами 
выступают США. Вашингтон уже одобрил 
многомиллиардную помощь Киеву. Правда, 
американский президент если и хозяин в Белом 
доме, то не совсем единолично распоряжается 
национальным кошельком. Распоряжаться 
он может сколько угодно, а вот сколько денег 
удастся перевести?.. Впрочем, современная 
демократия изобилует юридическими уловками, 
когда даже первые лица могут обещать, 
но потом не платить, сославшись на блокировку 
того или иного института. И только пожать 
плечами — демократия. Богатая на двуличие 
и двусмысленность. И пока за Украину готова 
стоять языком. Платить за Киев тоже готова 
исключительно словами.

/

Экономическое положение 
граждан ухудшается, 
растет криминогенная 
ситуация. И уже целая 
череда сенаторов 
и конгрессменов открыто 
говорят: украинская 
авантюра может 
привести к банкротству 
США. И 40 обещанных 
Байденом миллиардов 
могут добить и без того 
шаткий американский 
бюджет. 

/
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— Кто вы по «профессии»? — спросил 
собеседника журналист ОНТ Игорь Тур.

— Снайпер.
По гражданской профессии он инже

нер. Имя, установочные данные не назы
ваются. Лицо скрыто, голос изменен. Это 
в целях безопасности. Говорит, что был в 
охране президента Грузии:

— В 1999 году, во времена Шевард
надзе. А потом, когда пришел Саакаш
вили, я уже не работал. Меня позвали в 
учебный центр НАТО. С 2004го уже был 
в группе специального назначения.

Группа напрямую подчинялась Саа
кашвили. Как известно, на такие задачи 
берут людей с серьезным боевым опы
том. И у этого «специалиста» такой опыт 
был:

— Абхазия, Осетия… В 1999 году я 
поступил в охрану президента Грузии, 
прошел специальный двухмесячный сбор. 
Обучали всему. А в 2001м уже в США 
прошел антитеррористические курсы.

— Какой была ваша роль?
— Как боец, так и снайпер.
— Приходилось убивать людей? — 

спросил журналист.
— На войне — да… В Осетии и Абхазии, 

тогда меня позвало государство, и пош
ли воевать молодые… У меня был опыт… 
Потом со мной связался представитель 
из посольства США, позвали на базу, 
где учебный центр НАТО. Они всё знали, 
историю мою.

— Распространены слухи, что у Саа
кашвили были специальные военные 
команды, «зондеркоманды», которые 
выполняли специфические поручения…

— В этой группировке находился и я. 
Мне ставились задачи разогнать митингу
ющих, когда были митинги. Силовые меры 
применять. Устраивать хаос, провокации… 
Мы знали адреса их лидеров… Должны 
были пугать, если был бы приказ — то и 
ликвидировать.

На украинском Майдане, говорит, не 
был. Но был его друг:

— Снайпером. С боевой задачей, 
конечно. Приблизительно к таким зада
чам нас готовили с 2019 года, чтоб сде
лать аналогичную операцию в Беларуси.

В команде этого киллера обучали 
десятерых, еще столько же было в другой 
группировке. 

«Начали переподготовку 
на спецоперацию. Весной 
2020го нам объяснили, для чего 
мы готовились в учебном центре 
НАТО в Грузии».

— На базе учебного центра НАТО 
были почти полтора месяца, это в Гру
зии, — продолжает. — Нас готовили аме
риканские инструкторы и приходили 
из посольства США офицеры. Трижды 
был представитель Байдена Карпентер. 
Он курировал эту операцию. Общал
ся с офицерами, смотрел, как мы подго
товлены. По плану в первую очередь мы 
должны были полететь в Киев. Так нам 
сказали…

Со слов этого человека, в Украине 
готовили еще две группы: «В Киеве 
мы должны были встретиться с Са
акашвили и украинской и польской 
группировками. У них была своя 
задача, у нас своя». Оттуда группы 
планировали перебросить в Бела
русь, уже здесь их бы вооружили. 
Обещали, что на месте будет то ору
жие, с которым учили обращаться 
в натовском центре.

Здесь их должны были встретить и 
обеспечить жильем. Продолжает:

— Потом мы посмотрели бы террито
рию, где можно было начать и закончить 
операцию… По десять человек на одну 
сторону, наша грузинская команда — на 
другую. Нам объясняли, как будет.

На операцию отводилось, со слов 
снайпера, тричетыре минуты, мак
симум пять. Его группа должна была 
открыть огонь по митингующим, 
вторая десятка — по силовым струк
турам. Выглядеть это должно было 
как перестрелка между сторонами, 
чтобы протесты разрослись. Чтобы 
жертв было как можно больше.

— Должен был начаться хаос, — про
должает. — Отход тоже обеспечивали. 
Задачей украинской и польской группи
ровок была работа внутри толпы, под
жигать машины, магазины, администра
тивные здания. Во время стрельбы они 
должны были отвлечь внимание от снай
перов.

После выполнения кровавого зада
ния убийцы были намерены бежать в 
Украину, а оттуда — в Грузию.

За участие в этом каждому пред
лагалось по 10 тысяч долларов, 
затем планировалось участие за те 
же деньги еще в одной операции. 
Также обещали гражданскую рабо
ту с хорошей зарплатой.

— Если бы операция завершилась 
удачно, должна была смениться власть, 

пришла бы Тихановская… Нам сказа
ли, что мы еще добавим людей, будем 
тренировать. Потому что скоро начнет
ся операция на украинской территории, 
по захвату Донецка и Луганска… Укра
инские войска, НАТО, помогут обяза
тельно белорусы. Надо было сделать эту 
операцию, чтобы к власти пришла Тиха
новская, и уже одной командой ударить, 
захватить ДНР, ЛНР и даже Крым. А в это 
время в Грузии тоже начиналась бы Осе
тия и Абхазия…

— Чтобы отвлечь внимание России?..
— Да. Я спросил у американцев, как 

мы доберемся из Украины в Беларусь. 
Сказали: «Не твое дело. Доберешься до 
Беларуси — и там всё будет так, как мы 
сказали. Там встретит наш человек». Нас 
ждали бы в Беларуси автоматы, писто
леты, снайперские винтовки. По три 
обоймы минимум были бы у нас. На три
четыре минуты хватит. Остальное — лиш
ний груз. Зачем нам лишний груз? Даже 
минуты хватает на такую операцию.

Операция диверсантов должна была 
начаться после президентских выборов 
2020го. «Через десять дней после них 
мы планировали улететь. Но через три 
дня после выборов пришли офицеры из 
посольства США и сказали, что опера
ция временно откладывается. Мол, жди
те, позовем».

Денег, говорит, не заплатили:
— Кинули нас, никому не заплати

ли. Потом я сидел несколько месяцев 
дома. Ребята спрашивали… Сейчас ребя
та работают в Израиле, в Европу уехали. 
А я другой дорогой пошел, правильной.

— В Беларуси вам не предъявлены 
никакие обвинения, у правоохранитель
ных органов нашей страны к вам юри
дических претензий нет? — задал вопрос 
коллега.

— Нет.
Почему попросил не показывать 

лицо и изменить голос?
— Вопрос в американцах… У меня 

будут проблемы, у меня жена, дочка…

Почему согласился участвовать 
в операции против Беларуси? 
— Знаете, там они как будто зомби
ровали людей, американцы. Нам 
говорили, что надо лететь сюда, нас 
готовили. Говорили, что Беларусь — 
как Африка, как Ливия, Ирак. Что 
людей убивают, что диктатура. Эту 
программу нам ввели в мозг. Мол, 
надо сменить власть, что эта опера
ция обязательна. Но я сейчас здесь 
и никакой диктатуры не вижу.

— Люди прекрасно здесь живут… Я 
сожалею, — продолжает собеседник. — 
Вы американцев не знаете. Они чудо
вища! Такую программу тебе в голову 
заложат, что потом сложно отойти. США 
всегда подготавливают такие диверси
онные команды, засекреченные, у себя 
на базах… Их программа работает до сих 
пор.

Готов ли был убить белорусов?
— Я готов был сделать эту опера

цию, да… Когда прилечу туда, расска
жу, что здесь не диктатура, а демократия 
в самом хорошем смысле. Здесь Союз, 
в котором я вырос. Я помню времена 
хорошие, которые потом изменили наши 
«гости» из Америки.

Имеет ли отношение к планируемой 
операции нынешнее правительство Гру
зии?

— Нет, не имеет, — ответил собесед
ник. — У правительства Грузии даже нет 
допуска в центр НАТО под Тбилиси! На 
этой базе готовили всех, не только снай
перов. Там диверсионные группы обуча
ют всему. Потому это засекречено...

Было ли морально тяжело, когда ста
вилась задача убивать?

Зомбировали, говорит:

— «Ты идешь на операцию, 
ты идешь на врага», — так они объ
ясняют. У них система такая, чтобы 
из тебя вырастить убийцу. Я 19 лет 
с ними… Сейчас я к вам пришел. 
Я сильно сожалею.
По материалам телеканала ОНТ.

Телеканал ОНТ показал 
интервью с одним 
из участников диверсионных 
групп, задачей которых 
в августе 2020‑го был запуск 
механизма убийств в уличном 
противостоянии

Собеседник ОНТ:  
«Такую программу 
тебе в голову заложат, 
что потом сложно 
отойти. США всегда 
подготавливают такие 
диверсионные команды, 
засекреченные, у себя 
на базах».

/
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Виртуальный мир, 
безусловно, может повлиять 
на реальный, но… Инфовойна 
ведется людьми, и фейки 
создаются людьми, 
и рассчитаны на людей. 
А нынешние люди — они 
капризны. Падение интереса  
к событиям в Украине 
по всему миру фиксируют 
все поисковики.  
Все ясно, окей, было круто, 
следующий экшен давай!

Причем Украина в инфомире — 
это были яркие, бурлящие, бью-
щие по эмоциям зрелища и ленты 
новостей. Но даже при их «миро-
вом уровне» они все же были — вто-
ричны. База, фундамент, технологии, 
первые краски — все начиналось в 
Беларуси. Весной-летом-осенью 
2020 года.

Давнишнее турне Пилипчук 
по западным странам — это 
нынешние гастроли Зеленского 
по всем парламентам. На вы-
ращенного «новыми медиа» 
из ничего кадаврика тогда было 
интересно взглянуть. Один раз 
увидеть вживую. И все. Гастроли 
закончились.

А профессиональный шоумен, 
получивший ресурсы целой страны, 
от телефонных звонков «коллегам» 
перешел на речи перед собраниями, 
а теперь уже выступает перед сту-
дентами. Так мы скоро и до квартир-
ников с...скатимся, шутят в его пра-
вительственном квартале.

Тенденции, однако.
***

Информационная повестка ушла 
из рук бчбанутых, экстремистских, 
простотутских и прочих пабликов к 
концу 2020 года. С тех пор они лишь 
следуют за нашей, государственной, 
белорусской повесткой. Судорож-
но дергаясь лишь на «день неволи» 
и «тонкий голос». А спецоперация 
на Украине закономерно поставила 
сегодняшних змагароў в один ряд с 
прошлыми предателями, полицаями 
и пособниками.

Общепитовец Прокопьев служит 
поваром «в полке», бросив писать 
героические видосы. В однем и тем 
«полке Калiноўскага». Куда он-то 
хотел пойти замом по финансам 
и снабжению. Сидеть в сторонке, 

читать напоказ иностранную газе-
ту и привычно пилить не свои 

деньги. Где ему, однако, сказа-
ли, что даже суворовских пол-

года ждать не будут, повесят 
сразу.

Гадимович Мотолька 
обживает Вашингтон, пока 

его информаторы зарабаты-
вают себе конкретные сроки 
на родине. Там и своих гади-
мовичей хватает, но Мотоль-
ке под Варшаву возвра-
щаться все страшнее.

В соцсетях беглые 
протестуны и еще не 
пойманные змагары 
уже не стесняясь назы-
вают птицу-тройку лета 
20-го года «Пачварамi, 
злiўшымi пратэст».

Ян Рудик (было у отца 
три сына: Протасевич, 

Путила и Рудик) пишет: 
«Я пропал из медий-
ного поля еще пару 
месяцев назад. Про-
пажи никто не заме-
тил». Вот, как говорит-
ся, здоровый взгляд на 
вещи.

Как и на свою дея-
тельность: «Продол-
жать долбить-дол-

бить-долбить без неумест-
ной в нашем деле политкоррект-
ности и журналистской этики». В их 
деле даже химера совести — и та 
неуместна. Вот штутгартфюрер в 
20-м и освободил их.

18 мая Гродненский областной суд начал 
рассмотрение дела банды Автуховича. Самому 
Николаю как организатору предъявлено 
обвинение по 12 статьям Уголовного кодекса, 
шесть из них особо тяжкие. По одной из статей 
предусмотрено наказание вплоть до смертной 
казни.

Судят откровенных отморозков, уже совершивших 
теракты в Волковыске и Гродно и готовивших новые 
по всей стране. Специально для желающих вынуть 
из нафталина тему мести государства лично Автуховичу 
белорусское телевидение показало кадры оперативной 
съемки, на которых Автухович демонстрирует схроны 
с оружием, рассказывает о своих планах. Казалось бы, 
Автухович и его подельники — опасные преступники, 
суду осталось разобраться в нюансах и раздать каждо-
му по заслугам. Но нет, белорусские «оппозиционеры» 
с этим не согласны.

Соратница Автуховича по «борьбе», экстремистка Ольга 
Карач, на «форуме демократических сил Беларуси» в Вар-
шаве высказалась по теме. Именно с Автуховича начина-
ется нарезка собственного «выступления», которую Карач 
разместила в своих соцсетях.

Надо подчеркнуть, что на «форуме» Карач ощущала 
себя правозащитником. Это важно. Потому как за свою 
долгую жизнь кем только она себя не ощущала. Специ-
алист широчайшего профиля по подсасыванию гран-
тов, Оля периодически то политик, то правозащитник, то 
общественный деятель, то журналист, то просто скамей-
ки красит.

Разбросом своих ипостасей Карач напоминает работ-
ниц рынка горизонтальных услуг, которые обслужи-
вают любого, кто платит. Кстати, в свое время Ольга 
и права представительниц этой сферы деятельности 
успела «защитить». Дамы, конечно, не в курсе,  
что Оля на них очередной грант заработала.

Но вернемся к Автуховичу. Ощутившая себя правоза-
щитником Карач считает, что того надо признать полит-
заключенным. Ведь, оказывается, не важно, что человек 
сделал, важно, что он свой. Тем 
более семейку Резановичей, 
подельников Автуховича, 
политическими признали 
уже давно. А Коля-то 
в доску свой, третий 
раз «за политику» 
страдает и за светлое 
будущее для таких, 
как Карач.

Террор, который 
планировал Автухо-
вич, это же для нас, для 
тех, которые не свои. Это 
нас Автухович собирался 
взрывать и вешать на стол-
бах. Для своих же соби-
рался строить «новую сво-
бодную Беларусь». Прав-
да, «строитель» так ни разу 
и не объяснил, что ж такое 
он «строит». Но, видимо, 
это и не важно, глав-
ное — сам процесс и 
роль «строителя» 
в нем.

Еще Карач 
про Автуховича 
сказала стран-
ное. Все, оказы-
вается, понимают, 
что его судьбу будет 
решать один человек, 
а не суд, который у нас 
ничего не решает. За суд 
обидно стало. Или это 
Ольга заранее предрека-
ет Автуховичу смертный 
приговор? Тогда да, на по-
следнем этапе его судьбу 
действительно будет решать 
лично  Президент.

Но что ж соратница-то такая пес-
симистка и уже крест поставила 
на коллеге? Причем в прямом смыс-
ле. Автухович, мне кажется, был бы не 
в восторге. Вряд ли в его планы входит 
оказаться в камере смертников, пусть и в 
статусе политзэка.

Куда метит Карач
Взяв разгон на Автуховиче, Карач решила углубиться в 

проблемы белорусской правозащиты. Это ее старый излю-
бленный трюк. Она периодически вживается в роль един-
ственного великого правозащитника, политика и далее по 
списку и начинает всех критиковать. Но только если побли-
зости нет никого, кто может поставить дамочку на место. На 
«форуме» многие вообще не понимали, кто они и где нахо-
дятся, не говоря уже про смысл бубнежа выступавших. Впол-
не благодатная почва для выступления Карач. Там, где есть 
шанс получить отпор, Оля предусмотрительно не вылезает.

Длительное сосуществование с такими же профессио-
налами грантовой молотьбы приучило Карач к тому, что 
окружение может крайне нервно отреагировать на ее 
попытки пастись на чужом поле.

На «форуме» было безопасно, и Карач вещала. Как оказа-
лось, в Беларуси не существует никаких критериев опреде-
ления политзаключенности, как и организаций, которые бы 
имели право эту политзаключенность определять. И только 
она, Ольга Карач, знает, как надо.

Страдающая от финансового «недоедания», как и вся 
беглая оппозиционная шантрапа, Оля нацелилась 
на вакантное место главного правозащитника всея 
Беларуси. С надеждой перехватить финансовые потоки, 
которые к этому званию прилагаются. Вернее, исключи-
тельно из-за этих потоков. Пока Беляцкий с партнерами 
борется со скукой в СИЗО, Карач решила «подвинуть» 
ПЦ «Весна», ослабевшее детище Беляцкого, на финан-
сово обильном «правозащитном Олимпе».

Вероятно, в ближайшее время мы станем свидетелями 
очередной попытки оппозиционно-правозащитного пере-
дела. В принципе, для белорусов ничего не изменится, про-
сто деньги иностранных спонсоров потекут в карман дру-
гого ненасытного персонажа, ощущающего себя предста-
вителем «белорусского гражданского общества». Или не 
потекут, если Карач вовремя поставят на место.

А как же Автухович? Да пусть себе сидит. Карач и ее сорат-
ники-конкуренты еще не раз выступят, выразят и даже резо-
люцию какую, может, сляпают в поддержку. Автуховичу от 
этого ни жарко и ни холодно. Но сам же виноват. Учился бы у 
Карач, как надо деньги зарабатывать, сейчас бы жил в Евро-
пе, а не на нарах пузо растил. Но не учился Коля у Оли, поэ-
тому будет сидеть. Надеюсь, что и Оле недолго осталось ска-
литься из монитора. Пора бы ей уже поддержать Автуховича 
и остальных «политзаключенных». 
Желательно из соседней 
камеры.

Два калача пара
Правозащитный передел: зачем Карач «защищает» Автуховича/

 ɴ МНЕНИЕ

Алена КРАСОВСКАЯ. /
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Чем же занялась эта жертва абор-
та, по меткому определению Оста-
па Бендера? «Тихонечко вернулся себе 
из Вильнюса в Варшаву, устроился на 
гражданскую профессию, решил нау-
читься рисовать, заняться спортом, 
купить французского бульдога и все 
такое».

И все почему? «Новая уголовная 
статья по терроризму стала вишенкой 
на торте». Поздно, конечно, дурачок 
Янка, но — факт мокрых штанов рэво-
люцыи подтвержден самолично.

А семейство пастернаков со жва-
левским дружно позатирало свои 
фейсбуки. Как будто это чему-то помо-
жет! Как будто никто не вспомнит, как 
они писали: «Азовсталь» — это Брест-
ская крепость сегодня». Пачвары 
бешеные.

Сколько было героических слов, от-
важных высказываний, фраз о стой-
кости и клятв низабудим-нипрастим! 
Теперь одна надежда на старого 
Борю, у которого в Москве из-
дательство, а по европам шастает 
засланец сашафилипенка. Боря 
Пастернак не хочет вспоминать, что 
как раз Москва-то и бьет с носка.

Ему напомнят. Это тенденции.
***

Они, «властелины белорусско-
го фейсбука», еще больше, чем руди-
ки, боятся уголовных статей, на которые 
уже написали не один том. И если рань-
ше от их постов отчетливо несло вонью 
предательства, то сейчас добавился и 
отчетливый запах страха.

Как точно заметил мой коллега: «Что-
бы поддерживать в скотском бесовском 
состоянии паству коллаборационистов, 
больше не прилагаются серьезные уси-
лия: все равно не оценят. Да и вообще, 
это сейчас просто сквозит через всю 
сеть предателей: они больше не созда-
ют свою повестку, а пытаются дискре-
дитировать нашу».

Однако, тенденции.

Все меньше становится экстремист-
ских платформ и пабликов, все реже 
там появляются сообщения, а своих 
новостей так и просто нет, и давно. 
На этом оскудевающем фоне все 
ярче проступает морально-интел-
лектуальный облик бывших ЛОМов 
(лiдараў мнений).

Все меньше становится издательств 
и магазинов, где Ганна Севярынец будет 
издавать свое и любоваться чужим 
бчбесием. Остается только гадить в 
фейсбуке между закатками: «Ёсць ней-
кая жорсткая праўда ў тым, што свя-
та дзень Перамогі нарэшце перастала 
быць святам». Отчего и почему? Ока-
зывается, в войну ее бабушку, оказав-
шуюся под оккупацией, «некалькі разоў 
забіралі з іхнага хутара пад Рагачовам і 
вазілі ў мястэчка мыць падлогу ў камен-
датуры».

Ганна, оставив позади возраст 
«ягодка опять», только сейчас дотум-
кала: «Толькі сёння раптам дайшло 
да мяне гэта ўсё: пятнаццацігадовае 
дзяўчо мые падлогу пасярод вайны у 
камендатуры ворага». Это об интел-
лекте. Но день Великой Победы для 
пачвары перестал быть праздником, 
наконец. Это о морали.

Ее бабушку насиловали немцы, 
но ненавидеть она будет русских  
(и белорусов). И трех своих детей 
так воспитывать.

А чужим детям, которым она все еще 
преподает (что??), будет потиху вти-
рать: «А давайце паціху нават з рускай 
мовы сваіх допісаў прыбіраць маркеры 
каланіяльнага мыслення, а? Няма ніякіх 
«кулічэй», ёсць пасхі, паскі і булкі». Зма-
гарка, че…

Или взять стариков Коллезиных 
(Коляда + Халезин). В отсутствие инфо-
поводов беглые недожурналисты обра-
щаются даже к ним. И недорыжыссер 
привычно эпатирует публику: «В мою 
бытность журналистом… он, сотрудник 
КГБ, с тобой разговаривает, он 
дает тебе карты публиковать, 
но получается, что ты — сотруд-
ник КГБ».

Да какой ты, Коллезин, 
сотрудник? Ты — информатор. 
Стукач. О чем есть записи в архи-
вах — и о чем ты не рассказыва-
ешь беглым. Вместо этого пугая их: 
«А представьте сотни тысяч обыч-
ных белорусов, которые общались 
с гэбэшником, даже не зная, что это 
гэбэшник!» Но ты-то, Коллезин, точно 
знал. И с кем, и зачем, и на кого ты сту-
чал.

Это он так фантомной «люстрации» 
боится, распахнутых настежь ар-
хивов со своим бельем. Тут и ин-
теллект, и мораль, и суть всех этих 
«лiдараў».

Грязных ЛОМов. Пачвар.
***

Информационный пузырь мож-
но надуть. Виртуальные ужасы раскра-
сить. На эмоции людей надавить. Но в 
реальную жизнь цифра не перейдет, не 
сможет. В реальной жизни все решают 
поступки живых людей, а не фейковые 
картинки или записи в пабликах.

Белорусы это понимают, даже если 
и не все еще осознали. Потому — 
сеют хлеб, собирают комбайны, про-
дают калий. Своими руками, делом 
своим развивая родную страну. 
А инфовойны с виртуальными по-
бедами и цифровыми бомбежками 
умов — они сдуваются сами. Если, 
конечно, выстоять, не поддаться, 
не сойти с ума, не заразиться бчбе-
сием.

И это тоже — тенденции.
Прятать бчб в трусы, чтобы пойти 

«пошатать рыжым», спрятавшись в сере-
дине одурманенной тобой же и прикры-
вающей тебя же толпы… а потом, выйдя 
к людям, снова засунуть бчб обратно… и 
поехать домой, как порядочная, до сле-
дующего раза… так власть берется толь-
ко в фейсбуках. Так революции происхо-
дят лишь в виртуальном пространстве. 
Так войны не выигрываются.

И такими людьми — что, быть может, 
самое главное, — тоже. Так что тем, у кого 
бчбесие стало хроническим, лучше даже 
не начинать. Потому что теперь — просто 
убьют. В реале. Как бешеную собаку.

И это будет гуманно. По отношению 
к людям.

И честно. По отношению к Беларуси.
Андрей МУКОВОЗЧИК.
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/ «Так погибают замыслы с размахом,  
в начале обещавшие успех…»

/

Информационная 
повестка ушла 
из рук бчбанутых, 
экстремистских, 
простотутских 
и прочих пабликов 
к концу 2020 года. 
С тех пор они лишь 
следуют за нашей, 
государственной, 
белорусской повесткой. 
А спецоперация 
на Украине 
закономерно 
поставила 
сегодняшних змагароў 
в один ряд с прошлыми 
предателями, 
полицаями 
и пособниками.

…and lose  
the name of action
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26 мая
 � В 1265 году 

человечеству был 
послан «послед‑
ний поэт Средне‑
вековья и вместе 
с тем первый поэт 
нового времени» — 
Данте Алигьери. 
Родители Данте 
были почтенные 
горожане скром‑
ного достатка и 
принадлежали к 

партии гвельфов, выступавшей про‑
тив власти германских императоров 
в Италии. Подросший Данте неосмо‑
трительно включился в распрю между 
черными и белыми гвельфами, в ре‑
зультате чего был приговорен к смер‑
ти и покинул родную Флоренцию. Это 
изгнание и вдохновило его на создание 
бессмертной «Божественной комедии».

27 мая
 � В 1934‑м в СССР было 
учреждено звание 
«Заслуженный ма‑
стер спорта». Оно 
п р и с в а и в а л о с ь 
«выдающимся ма‑
стерам — активным 
строителям совет‑
ской физической куль‑
туры». 5 июня 1934 года 
состоялось первое вруче‑
ние звания. Заслуженными ма‑
стерами спорта СССР стали 22 спорт‑
смена. Нагрудный знак, автором 
эскиза которого стал Александр Не‑
мухин, был утвержден в 1935‑м. На 

фоне советских символов (звезды, 
знамени с надписью «СССР», серпа и 
молота) был изображен бегун, раз‑
рывающий финишную ленточку. Все‑
го заслуженными мастерами спорта 
СССР стали более 3 тысяч человек.

28 мая
 � Майонез нынче можно найти на при‑
лавках любого магазина. А впервые 
соус был изготовлен в 1765 году во 

Франции. Существует несколько вер‑
сий происхождения майонеза, самая 
популярная из них свидетельствует о 
том, что произошло это в ходе Семи‑
летней войны в оккупированном го‑
роде Маон. Во французских войсках 
возникла проблема с продовольстви‑
ем — остались только растительные 
масла, яйца и лимон. Местный повар 
после нескольких попыток смог при‑
готовить соус, который пришелся по 
душе французским военным.

29 мая
 � Один из крупнейших производителей 
сельскохозяйственной техники — Мин‑
ский тракторный завод — был основан 

в 1946‑м. Однако к 
выпуску тракторов, 
известных во всем 
мире, производ‑
ство шло поэ‑
тапно. Первой 
продукцией 
завода были 
двигатели, 
позже гусе‑
ничные маши‑
ны, и только в 1953 году стартовало 
производство тракторов. Уже в 1958‑м 
МТЗ выпустил 100‑тысячный трактор. 
Сейчас на предприятии работает бо‑
лее 16 тысяч человек.

30 мая
 � Жанна д’Арк 
была прилюд‑
но сожжена 
на рыночной 
площади в Ру‑
ане в 1431 году. 
Командующая 
французски‑
ми войсками 
в Столетней 
войне была 
осуждена как еретичка: священников 
и судей пугал ее дар предсказания. 
На момент казни ей было всего 19 лет. 
В 1455‑м дело было пересмотрено и 
объявлено, что казнь состоялась не‑
справедливо. Спустя много лет, в 
1920 году, католическая церковь на‑
звала Жанну д’Арк святой.

31 мая
 � Часы на знаменитой лондонской 
башне Биг‑Бен были запущены в 
1859‑м. Циферблаты Биг‑Бена смо‑

трят на все четыре стороны света и 
сделаны из бирмингемского опала, 
каждый в диаметре по семь 
метров. В основании цифер‑
блатов — латинская надпись 
«Боже, храни нашу коро‑
леву Викторию I». Длина 
часовых стрелок состав‑
ляет 2,7 метра, а минут‑
ных — 4,2. Сами же часы 
долгое время считались 
самыми большими в мире 
и сейчас являются одним 
из символов Великобри‑
тании.

1 июня
 � В 1931 году в СССР была создана 
правительственная связь. Суще‑
ствовавшие до этого виды связи не 
могли обеспечить должную конфи‑
денциальность, поэтому было дано 
поручение создать что‑то новое. Над 
разработкой трудились более трех 
лет, она получила условное название 
«ВЧ‑связь». Особенно эта связь приго‑
дилась во время Великой Отечествен‑
ной войны: по ней осуществлялось 
оперативное руководство действую‑
щими фронтами и армиями, а воины‑
связисты были практически в каждом 
подразделении Красной армии.
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ФОКУС

Как известно, несколько дней назад  Президент Беларуси направил послание в адрес 
Генерального секретаря ООН. Оно посвящено теме европейской и международной 
безопасности на фоне происходящих событий в Украине.
Выступая во вторник перед выпускниками Университета Сетон‑Холл (США), Генеральный 

секретарь ООН Антониу Гутерриш заявил о мировом расколе: «От Ближнего Востока до угрозы 
новой холодной войны с серьезным ядерным оттенком, от терроризма и внутренней междоусоб‑
ной борьбы из‑за древних обид и до взрывного роста крайнего национализма, который игнори‑
рует главную истину, что международные решения всегда наилучшие для национальных интере‑
сов, — каждый из этих вызовов стал еще одним знаком раскола нашего мира». Среди прочих угроз 
для мира Гутерриш назвал изменение климата, рост социального неравенства, распростране‑
ние голода и болезней. Отдельно он остановился на конфликте в Украине, который, по его словам, 
«причиняет огромные страдания, разрушения и смерть», сообщает ТАСС.
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